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¿Será verdad...?    

Mario Ríos Santander 

  

Las informaciones que nos entrega la prensa 
dando cuenta de la situación de salud en nues- 
tro país, es francamente desastrosa. Pero, ¿será 
verdad tal drama? 

Daniel Briones Cid, alias “Baquedano”, es un 
joven de 33 años que la semana pasada me sor- 
prendió. Volvía de una consulta médica y con 
algún desagrado manifestaba sus malos ánimos 
hacia salud. “Si hubiera estado en Chillán, ya 

me habrían operado de la hernia”, expresó en 
voz alta muy abatido. Le consulté porqué Chi- 
llán: “porque en Chillán andan más rápidos que 
en Los Angeles, mucho más rápido”. En efecto, 
procedente de Chillán, arribaba para trabajar en 
faenas agrícolas en Los Angeles. Venía por poco 
tiempo, pero se enamoró y se quedó ni tampoco 
se operó. Hoy vive el calvario de su hernia. 

La conversación con Daniel derivó en una 
mezcla de asuntos políticos con determinaciones 
personales que lo tienen muy confundido. Ese 
mismo día, la prensa anunciaba que “Tres millo- 
nes depersonas se encuentran enlista de espera 
para consulta de especialidades o cirugía”. Tal 
cifra representaba el 15,4% de la población chi- 
lena. Pero en realidad el porcentaje es mayor. Sí, 
porque el 17% de nuestra población se atiende 
pavadamente, vía Isapres y otros sistemas de 
salud. Por tanto, si a la población chilena, (esti- 
madaen19500 000 habitantes), le descontamos 

el 17%, en el sistema público serían 16 185 000 
habitantes, resulta que tal cuestión de los tres 
millones se eleva porcentualmente a 18,5%. A 
su vez, si nuestra provincia tiene una relación 
parecida a la información nacional, resultaría 
que aquí tenemos 61 mil 420 personas enfer- 
mas en espera de una hora de especialidades o 
cirugía. Una de ellas es mi amigo Daniel. A ello 
no le sumamos el enfermo privado porque no 
tenemos. Sin embargo, ¿es verdad estainforma- 
ción? ¿Cuándo se enfermó Chile? 

Recuerdo haber recibido al director mundial 
de la Salud. Ingresó a la oficina del Presidente 
del Senado, Andrés Zaldívar muy ufano. “Chile 
es el 13? país del mundo en índices positivos de 
salud”. Solo12 países deeste planeta teníaníndi- 
ces superiores a los nuestros. Me alegré por la 
noticia. Añosantes dirigía el San Borja Arriarán, 
en ese momento el hospital más grande de Chile 
con 912 camas. De esto hace 18 años. Sentí que 
había puesto mi grano de arena en este éxito. 
Lo mismo, Manuel Ríos, desde su liderazgo en 
Desafío Levantemos Chile, operaban caderas 
atendiendo el100% delas listas de esperas. Todo 
bien. ¿Y ahora, tres millones? ¿Es que la pande- 
miafuetan dramática o, sin olvidar ese periodo, 
se “nos vino abajo”, el sistema, su administra- 
ción, sus capacidades?, ¿aumento la desidia, tan 
típica cuando el sindicato cuida en exceso a sus 
afiliados? 

El tema de Daniel Briones es que el camino 
privado es tan inmensamente oneroso que su 
operación, simplemente no llegará nunca. ¿Tan 
mal estamos? 

  

Las opiniones y conceptos vertidos por los columnistas en 
nuestras páginas de redacción son de absoluta responsabilidad 
de sus autores y no necesariamente representan el 
pensamiento de La Tribuna 
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¿Ya compraste? Inicia sesión 

Los Ángeles, miércoles 13 de noviembre de 2024 

Tucapel es Mi Capel 
(Primera parte) 

   
Felipe Figueroa 

Vecino de Tucapel 

  

La lucha fue titánica. Ten Ten y Cai Cai, el dios de la 
tierra y el dios delas aguas, combatían como nunca. Todo 
se resolvía en la tierra y en el mar. Subían los montes o 
subían las aguas, era un ir y venir de fuerzas telúricas, 
hasta que ya no fue más y vino la calma y en ese silencio 
constructivo, entrela tierra nueva y las aguas nuevas, se 

formaron multitud de valles alos pies de la cordillera y 
auno de esos, los hombres debieron llamarle “Antupel” 
que en la lengua se la tierra, se traduce como Valle del 
Sol, por la hermosura de sus colores y la tibieza de su 
sol en invierno y lo potente del mismo en el verano. 

Muchos, muchos años después, llegaron otros hom- 
bres alas tierras verdes del sur del continente y la gente 
de la tierra supo recién que esa gran tierra que ellos 
pisaron en su peregrinar, se llamaba América y que 
parte de la tierra que ellos ocupaban, era llamada Chile. 

Seinstaló el nuevo Reino de Chile y Capitanía General 
y surgieron asentamientos humanos, poraquíyporallá, 
y por allá surgió uno que se llamó Tucapel de Cañete, 
cerca de la costa. Ese cayó en pos de la defensa de los 
Hombres de la Tierra, por su tierra. Allí fue muerto el 

Capitán don Pedro de Valdivia por las huestes del toqui 
Leftraru, casi200 años antes, que surgiera el que ahora 
nos convoca. Pero los hombres llegados, porfiados que 
eran ellos, lo trasladaron desde la costa a la cordillera. 

Corría entonces el año 1724 en el Reino de Chile y el 

  

gobernador don Gabriel Cano y Aponte mandabaa cons- 
truir un nuevo fuerte de avanzada en laprecordillera de 
la zona del Biobío, a la orilla norte del río Laja, en una 

pequeña loma, de lo que se llamaba ya en aquel tiempo 
como la Isla dela Laja. Lo bautizaron como Tucapel para 
recordar el que había sido quemado allá en la costa y 
le agregaron el nombre de San Diego de Alcalá y allí 
entonces comenzó la historia de este territorio, al que 
ahora llamamos solamente Tucapel. 

El Fuerte San Diego de Tucapel recibió bendiciones, 
curas y frailes, capitanes, soldados y vecinos, segura- 
mente, pues la historia no lo consigna claramente, un 
día 13 de noviembre, del año del Señor de 1724. Llegaron 
también perros y gatos, gallos y gallinas y sus huevos. 
También ovejas y corderos, y vacas y caballos y colgados 
asus cuellos venían arados y sacos de cáñamo trenzado, 
venían semillas de muchas especies. Entre todo esto y 
las cruces y las espadas y las cruces, venía trigo. Como 
dijo Pablo Neruda, “la luz vino, a pesar de los puñales”. 
Olvidar no podemos y decirlo debemos. En las manos 
delos vecinos veían laúdes, guitarras y panderos. Desde 
el día uno, vino la fiesta señores. 

No hablaremos aquí de batallas o asaltos entre mapu- 
che y españoles o más de algún criollo, consignaremos sí 
que en 1821 fue quemado el fuerte original y las familias 
tomaron posesión de los terrenos aledaños a lo que 
había sido el fuerte. Ya en el gobierno de don Manuel 
Montt, en 1855, fue asentado en su actual ubicación. 
Diremos también que el 27 de diciembre de 1891 fue 
creada a comuna autónoma de Tucapel, como parte 

del departamento de Rere. Su primer alcalde fue don 
Francisco Fritz. 

La comuna de Tucapel, en1927, pasara a formar parte 
del departamento de Yungay enla provincia de Ñuble y 
luego en 1980, sufre un nuevo cambio y pasa a formar 
parte de la provincia de Biobío (continuará). 

  

La inclusión y la Teletón ¿Qué pasa con las personas con 
discapacidad tras la cruzada televisiva? 

    Beatriz Revuelta 

Directora Carrera de Sociología, 

U.Central 

  

La inclusión y la Teletón ¿Qué pasa con las personas 
con discapacidad tras la cruzada televisiva? 

La Teletón es un suceso nacional excepcional que 
involucra atodo un país enlarecaudación de fondos para 
el funcionamiento de los Institutos Teletón, espacios 
diseñados para proveer apoyo y rehabilitación a niños 
y jóvenes de todo el país. Cuando se tiene la posibilidad 
de conversar con familias y personas con discapacidad 
sobre los Institutos su valoración es la mejor, y expre- 
siones como “es el único apoyo que hemos tenido como 
familia” son recurrentes. En muy pocas ocasiones, se 
escucha a una familia quejarse de los Institutos. No 
voy a referirme aquí a la labor de estos centros, que, a 
todasluces, realizan un trabajoinvaluable para proveer 
rehabilitación oportuna. 

La reflexión que quiero promover en estas breves 
líneas guarda relación con las formas en que se utiliza 
la discapacidad, en su definición más asistencialista, 
caritativa, capacitista y opresiva para esa recaudación 

de fondos. La imagen de la discapacidad que deja un 
programa de 27 horas consecutivas no esla que debería- 
mos todos compartir en un contexto donde la defensa 
de los derechos humanos y los avances en los marcos 
interpretativos de comprensión de la diversidad, por 
poner un espacio amplio de reconocimiento, postulan. 

En el programa se habla deinclusión de forma persis- 
tente einsistente como si colocar esta palabra automáti- 

camente borrara las definiciones de fondo que generan 
emociones movilizadoras para donar. En alguna nota 
de prensa anterior hice una reflexión respecto de la 
inclusión como un concepto que queda vacío de senti- 
do cuando se ocupa de forma políticamente correcta. 
Este es el caso de la Teletón. La palabra que se repite 
de manera continua pierde su sentido cuando segui- 
mos “distinguiendo” la diferencia como problemática y 
lamentable, las personas con discapacidad en este país 
son tan diferentes y excepcionales en un sentido nega- 
tivo que debemos hacer una cruzada solidaria por ellos. 
Las historias de superación que muestra el programa 
más que generar un ejemplo, los siguen colocando en 
un lugarinferior de “cuerpo defectuoso”. La mejoría del 
cuerpo es promovida como “milagro” que tributa a la 
labor de los Institutos Teletón, sólo debemos recordar 
la figura del “niño símbolo”. 

Esta realidad devastadora sigue colocando a las per- 
sonas con discapacidad en un lugar de desventaja, en 
un lugar de dependencia o desgracia, en un lugar donde 
nadie quisiera estar. Esta mirada más que incluir conti- 
núa perpetuando su exclusión delos espacios de partici- 
pación y trabajo, las sigue colocando como “enfermas” y 
poco capaces de avanzar y tener una vida con bienestar. 
Las personas con discapacidad constituyen un grupo 
muy diverso, con necesidades de atención, cariño y 
apoyo, y con destrezas y habilidades como cualquier otro 
ser humano, en diferentes grados y matices. Requerir 
apoyos y cuidados forma parte de nuestra humanidad, 
no debería ser considerado como excepcional, no debe- 
ría ser motivo de una cruzada. A ninguna otra persona 
se le somete a tal exposición televisiva. La imagen de la 
discapacidad que “vende” el programa Teletón favorece 
enel corto plazo tenerrecursos que el Estado no provee, 
sin embargo, en el presente y para el futuro perpetúa 
la discriminación. 
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